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原本“文艺”是一个难能可贵的形
容词，就如同曾经的“小姐”“公知”等
词汇。试想，在古时候，被轻柔地称呼上
一声“小姐”，娉婷婀娜的仪态跃 然眼
前；又试想，在互联网时代前，被敬畏地
喊上一声“公知”，儒雅俊秀的气度镇定
自若，那又是多么好的情景。可惜，语言
被不断延伸着，被赋予了新的内涵，有的
词汇得到重生，而有的词汇却从此遁入
黑暗。

“文艺”就是不幸的后者。我曾和
朋友在书店看到一本书，名叫《文艺女
青年这种病，生个孩子就好了》。她开玩
笑地说，我的病有治啦。我无奈笑笑作
为回应。文艺成为病，就是“文艺”这个
词走向沉沦的缩影。

在我看来，文艺是一种内在涵养而
非外在表征。这么说是想强调文艺是一
种精神状态，而不是物质状态。

首先，文 艺是 一 种 对 待 事 物 的 态
度。诚 然 这个 世界上 的 事 物 是 浩 如 烟
海，但我们对待它们的态度，一般只有
三种 ——实用的、科 学的、美感的。比
如我们看到船，就想自己晕不晕船啊，
看到车就想车的价位是多少啊，看到一
个古玩文物就想到能值多少钱啊，是不
是值得收藏啊。这种实用的态度，可以
说每个人都有。其次是科学的态度，就
是研究它。比如说船，我们就研究船的
浮力，研究船体的结构，研究船对人类
的影响之类的。这些人钻研起来，津津
有味，所以才会有牛顿把怀表当成鸡蛋
煮了的故事。第三个就是美感的态度。
美感的态度跟审美很接近，可以等同起

来。这种态度的主要特征
是注意力的集中和意
象 的 孤 立 绝 缘 。注
意力集中，这个很
好 理 解 ，从 小 到
大听过无数遍，
后面这个意象的
孤 立 绝 缘，需 要
稍稍解释一下。这
个孤立，就是不要
管它的实用价值，
我们看一个东西，单
纯就是看一个东西的本
身，而不是联想到实用的层
面上去。这个绝缘，就是不要管
它的科学价值，我们就不要去研究它的
本质和形式，就单纯地去看就好了。这
种美感的态度，是自由的。我们都是活
生生的人，都需要衣食住行，所以我们
抛不开实用和科学。而美感，我们也不
需要长期呆在上面，想要的时候能做到
就好了。拥有审美的态度，体会自由的感
觉，我心飞翔，放空自己，就挺好的了。

第二，文艺是一种距离。比如我们
看东西，隔得太远了，就只能看到一个小
点，模糊不清；距离太近了，又像盲人摸
象，看不到整体，所以“距离产生美”，
保持一种适当的距离，把握一个“度”
很重要。文艺是一种距离，产生距离，就
是告别实用。我们要跟实用产生距离，
跟实际的人生产生距离，进入到一个虚
拟的人生中去。至于虚拟的内容，很大
程度上就是体现了你文艺的高度。美学
巨人朱光潜老人曾经铿锵有力地说过，

“ 艺 术 本来 是 弥 补人 生
和自然缺陷的”，所以

我 们 在 享受 文 艺 的
同时也不要标榜文
艺 ，这 样 会 显 得
你的人生处处需
要弥补。

第 三 ，文 艺
是 一 种人情 化。

有一 个 很 知 名 的
故 事，叫“ 庄 惠 之

辩 ”，又可 以 归 纳 为
一 句话，叫“子 非鱼 焉

知鱼之乐”。而人通常都有
“以己度人”的习惯，也正是由于

这个习惯，我们对于自己以外的事物才
能了解和认识。我们用“以己度人”的方
式，用自己的情感和思维去比较和模拟
外在的事物，简单说来就是一种“人情
化”。比如说，我们看到一朵花是红色
的，我们会说，“花是红的”，我们很少
会说“我觉得这花是红的”，因为我看
到了花就是红的。但是，那朵红色的花
在红绿色盲的人眼中，可未必就是红色
的了。那么，这朵花还是红色的吗？其实
不重要，我们觉得它是红色的，很多人都
觉得它是红色的，那么我们就可以当它
是红色的。文艺，就是这样的一种比拟，
我们当它是它 就 是。白云 何尝 能 翱 翔
呢，泉水何尝能跳跃呢？但我们就是常
常说云飞泉跃。这样的例子，翻开唐诗
宋词，不胜枚举。

第四，文艺是美感不是快感。“文
艺不是唯美”，这里常会出现一个误区。

唯美主义的盛行，早有渊源，早在150
年前就进入了中国，也有不错的影响，
但我们 必 须 要区 分 开 来，美 感 不是 快
感，文艺不是唯美。可以说，唯美主义
者都是天真的孩子，他们爱幻想，爱自
己布置房间，爱看名著和经典电影，他
们不乏幽默感，但更乐于在悲剧中享受
凄美。唯美主义者想抽烟又不希望牙齿
变黄，会染发但不希望损坏发质，他们
会堕落疯狂消极，但又懂得自救。比如
著名的唯美主义者奥斯卡·王尔德，就
是唯美到骨子里的人，远离人世烟火，
干净的一尘不染，但这真的不是文艺。
文艺是美感，美感要求我们两点，一个
是与实际人生产生距离，不要太世俗功
利，另一 个 是 要 会在 欣 赏 中 创 造出意
象，要会想象，会创造，体验自由，而非
颓废、高冷。

从传统来看，中国的文艺始终与人
生是紧密联系的，审美、文艺、人生，就
是一条贯通的线路。如果真正能把文艺
融在骨子里，那么必定是一个更完满的
人生，这个人一定是会生活，懂生活，有
情趣，有幽默的，甚至在文艺上是有造
诣的。我们呢，不需要有那么大的高度，
也很 难 有那 么 大 的 高度。文 艺也 是 这
样，我们离不开文艺，但文艺并不是空
气。

最后借用梁启超的一句话，略作修
改作为结尾。我并不要求诸位都能成为
造诣高深的文艺家，但求诸位能够成为
一位享用文艺，能够感受精神自由的文
艺人。

监察室 林李龙 喜 讯
金肖青副院长成功申请建设金肖青名老中

医专家传承工作室，成为浙江省第六批全国老

中医药专家学术经验继承工作指导老师！

杨敏 春成为浙江省中医药传承与创新

“十百千”人才工程（杏林工程）省级中青年临

床名中医项目培养对象！

12月14日中午，我院妇委
会换届选举暨第五届妇女代表
大会在8号楼阶梯会议室隆重召
开。本次大会是在全院深入学习
贯彻党的十九大精神重要时刻
召开的一次全院妇女的盛会。
省直机关妇委会主任蔡杰、省卫
生计生委妇委会主任王秀凤到
会指导，全院正式代表、特邀代
表、列席代表共计103人参加。

郑 公寿书记 致 开 幕辞，他
指出，第四届妇女代表 大会以
来，全院妇女工作伴随医院建
设的步伐蓬勃发展，广大 妇女

职工的“半边天”和妇委会的纽
带作用得到充分发挥。新一届妇
委会要继续维护好妇女职工的
合法权益，调动女职工工作积极
性，营造良好的建功创业 新 气
象，在促进医院创新发展、持续
发展、领先发展中展现新作为、
作出新贡献。

蔡杰主任代表省直机关妇
委会向大会召开表示祝贺。院工
会专职副主席、妇委会主任许瑛
作题为《严谨务实 谋求发展 推
进妇女工作新起点》的工作报
告，总结了第四届妇委会的工作

及成绩，并对新一届妇委会寄予
了真挚祝愿。

大会以无记名投票方式差
额选举了许瑛、万晓青、沈炯、
虞萍、阮春燕、刘彩霞、朱小芳
为新一届妇委会委员。

党的十九大对新时代妇女
工作提出了更新更高的要求，新
一届妇委会站在三墩院区即将
运营的新历史起点上，深入贯彻
落实妇女工作要求，为医院的持
续创新发展贡献巾帼力量，不断
开创我院妇女工作新局面。

妇委会 许瑛 朱小芳

个人名利淡如水，
党的事业重如山。

廉政箴言，每月一句

我院正式启动对所有行使公权力的公职人员网格化监督管理试点工作
12月6日下午，我院在阶梯会议室举

行了“对所有行使公权力的公职人员网
格化监督管理试点工作”特邀监察员聘
书颁发仪式，到场的31名特邀监察员身
戴“特邀监察员”证件、手持红色聘书，
与因工作未能到场的17名特邀监察员一
起，正式成为我院第一批网格化监督特
邀监察员，标志着我院此项工作正式启
动。特邀监察员由院党委、纪委遴选，报
中共浙江省纪委监察委派驻省卫生计生
委纪检监察组，由驻委纪检监察组统一
聘任，任期两年，主要承担驻委纪检监察
组授予的部分监察权，对我院行使公权
力的公职人员进行监督。全院中层以上
干部见证了这个重要时刻。

聘书颁发仪式结束后，院党委郑公
寿书记宣读了委党组、驻委纪检监察组
《关于印发在省卫生计生委直属医院开
展对所有行使公权力的公职人员网格化
监督管理试点工作的意见（试行）的通
知》（浙卫党〔2017〕41号），传达了委党
组书记、主任张平同志的重要讲话精神。
郑书记指出，规范行使监察监督权，建立
健全工作机制是当下的首要任务，全院
干部职工要深刻认识到对公职人员实施
网格化监督管理，是国家监察体制改革

的一项具体实践，是加强党对反腐败与纠
风工作统一领导的重要举措，是一项事
关全局的重大政治改革，是强化对权力
监督、确保监督无盲区的关键之举；要深
刻理解“严管就是厚爱”，更是真爱；加
强对公职人员网格化监督管理是手段，
根本目的是把医疗卫生单位建设好、管
理好。纪委书记何晓波传达了驻委纪检
组杨援宁组长的工作指示，介绍了开展网
格化监督管理试点工作的背景和重大意
义，强调要正确认识和看待网格化监督
管理工作，全院中层以上干部要认真对
待监督，习惯监督、适应监督，并自觉接
受监督。

开展网格化监督管理试点工作，是
省卫生计生委学习贯彻落实党的十九大
精神的具体行动，是我省进一步落实深
化国家监察体制改革试点工作的切实举
措。按照省纪委省监委要求，委党组、驻
省卫生计生委纪检监察组决定在省卫生
计生委直属医院开展对所有行使公权力
的公职人员（直属医院中从事管理的人
员）网格化监督管理试点工作。12月6日
上午，省卫生计生委召开了试点工作动
员部署暨特邀监察（专）员聘任仪式，四
家直属医院成为此项试点工作的先行单

位，四家医院的纪委书记受聘为特邀监
察专员，158名同志受聘为第一批特邀监
察员。

网格化监督管理工作作为卫生计生
系统的新事物、新工作，是我省监察体制
改革向基层延伸的重要内容，也是今后我
省卫生计生系统党风廉政和反腐纠风工
作的重要组成部分。我院以实际行动，第
一时间落实委党组、驻委纪检组的工作
部署，积极开展网格化监督管理试点工
作。院党委、纪委将围绕有关工作要求，
周密部署、真抓实干，探索构建有效的监
察监督工作机制，提高监督实效，把网格
化监督管理与医院业务工作和提升管理
水平有机结合，推动医院党风廉政和行
风建设与医院发展共上新台阶。

监察室 陆晓芬

12月26日，由我院严静院长牵头承
担 的国家 科 技 部 港 澳台科 技合 作专项
《老年痴呆患者长期照护体系建设关键
技术研究》项目验收会在杭州召开。受国
家科技部港澳台办委托，此次验收会由
省科技厅组织，省科技厅合作处主任张
宇环主持，来自北京、上海、山东、安徽、
海南及浙江的7位专家组成验收专家组。
我院项目团队、合作方台湾邓世雄先生团

队、浙江大学宁钢民教授团队分别在会
上作了汇报。

项目组通过与台湾耕莘医院合作，在
杭州市综合性医院、养老机构、社区开展
失智症筛查及对失智老人进行整合型照
护模式的干预研究，创建符合我国国情
的失智老人整合型照护模式，形成失智
老人医养护一体化长期照护体系，实现了
医院、机构、社区、家庭失智老人的整合
一体化管理，具有良好的示范作用及推
广意义；研发了适合我国国情的失智症综
合服务网络平台（即医养护一体化管理
平台）并投入使用，该服务网络整合了医
院、养老机构、社区等各方资源，信息可
供照护各方共享，可实现远程会诊和双
向转诊，保障了失智老人在生命的不同阶
段都能得到延续照护；制订《失智症长期
照护机构照护质量检查标准》等四项标

准，经专家论证，该四项标准可行性强，
填补了我省乃至国内在该领域的空白，也
为建设和管理失智症养老机构提供了指
导依据。

验收专家组表示，该项目研究所取
得的成绩已达到预期目标，部分指标任
务超额完成，符合验收要求，建议进一步
推广应用。

严静院长在验收会上发言，他表示，
我院将充分发挥老年病诊治的优势，借
助浙江省老年专科联盟和高水平医联体
的网络成员单位，将研究成果进一步挖
掘和推广应用，让更多的失智老人受益。
同时借助构建的失智老人长期照护网络
体系，层层破解失智症照护的痛点难点，
为政府补齐养老服务民生的短板作出应
有的贡献。

护理部 刘彩霞

12月28日，我院三墩院区开始进
行内部试运行，全面开展联调联试，对
内试运行期间暂不对外开放。

三墩院区经过精心的建设与准备，
目前已基本竣工。为确保安全、完善
流程，将先行内部试运行。试运行第一
天，自费、省医保和市医保模拟患者分
别顺利完成从预约、分诊、挂号、诊疗、
结算、检验检查、配药等整个过程。医
院相关部门还对三墩院区内部标识、标
牌的准确性与清晰性进行了核查，以确
保正式对外运营顺利成功。

自去年开始，我院有效推进三墩
院区各项筹建工作，积极协调工作中
出现的各种问题。今天，三墩院区内部
试运行有序、通畅、顺利。严静院长要
求，浙江医院要众志成城做好内部试
运行期间的各项工作，为正式投入运
营打下坚实基础，为百姓享受到更优
质、便捷的医疗服务全力以赴。

健康管理与宣传中心 吴婧
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今秋IphoneX带着土豪味上市了，虽然追捧度始料
未及，但作为手机的标杆地位确是当仁不让。回想最初
手机只是作为通讯工具的存在，随后的智能机打破了格
局，除了能打电话，上网、购物、看新闻等丰富、便捷的功
能使手机成为了人们生活不可缺少的工具，带来惊喜的
同时潜在的危机正靠近，如今在公交、地铁、饭店、超市
等公共场所，我们常常可以看到“低头族”，甚至因为太
专注导致事故的比例不断上升，我们将不可控制过度地
使用手机的人群称为手机依赖者。

手机依赖会带来身体和心理的双重依赖，过度使用
手机导致视力下降，睡眠减少；手机依赖者会花大量时
间在网络上，长时间处于“人—机”互动模式，挤占了人际
交往的社会时间，导致社会性参与减少及人际冷漠。有数
据统计人群中使用手机时间2—4小时的占总人群36%，
使用时间为6小时以上占总人群15%，其中达到了6小时
的人群，除去8小时睡眠8小时工作时间，除去吃饭等必要
生理活动时间，那么意味着手机占据了他们几乎所有的
空闲时间，手机依赖的严重程度不言而喻。

手机依赖受从众心理的影响。个体在社会群体的一
致性影响下，自己的行为倾向会遵从大多数。我们的团体
之间有一种相互吸引力，受从众心理影响可能会产生“别
人网聊我也网聊”的思想。

手机依赖受社会支持的影响。社会支持的缺乏和不
足也是造成手机依赖的因素，家庭支持不足，单位支持不
足，社会人际网络支持不足，人们的各种社会支持不足，
需求无法得到满足，就会转向更方便、更容易获得的网络
社会。当网络社会刚好满足了人们的某种需求，人们就会
不遗余力的沉溺于网络世界，更强化了手机依赖。

关于手机依赖的解决对策。建议大家多参加丰富的
文体活动，可以调动各方面积极性，满足社会交往的需
求，有助于摆脱手机依赖。在家庭单元中，身为长辈的言传身教会
影响下一辈，家长多与子女沟通，营造和谐的家庭氛围，良性的沟
通有利于提高家庭幸福感。

 最后请让手机回归原始功能，而不是成为我们的精神鸦片。
 基建办 赵蒙
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我院顺利完成中共浙江省卫生计生委直属机关
第一次党代会代表选举工作

12月11日12:30，我院在8号楼阶梯会
议室隆重召开党员代表大会，会议主要内
容为选举出席中共浙江省卫生计生委直属
机关第一次党代会代表。院党委委员、党
员代表及列席代表共计113人参加大会，党
委副书记、院长严静主持会议。

党委书记、副院长郑公寿作动员讲
话，并对委直属机关党委关于选举党代表
的名额、条件及要求进行了说明。郑书记
指出，党要管党必须从党内政治生活管
起，从严治党必须从党内政治生活严起，
本次会议时间紧，任务重，是对我院的党
员职工、党员干部政治性强不强，能不能
牢牢把握正确政治方向，是否严格遵守党
的政治纪律，牢固树立“四个意识”的考
量。党代表选举是一项神圣而又严肃的工
作，郑公寿书记在讲话中要求全体党代表
认真严肃对待本次选举工作，以负责的态

度，客观公正地选出可以代表我院党员良
好风貌的代表。

党委委员、党办主任陈雨虹汇报选举
工作办法。

会上通过了总监票人、监票人、计票
人名单。大会应到118人，实到111人。在
监票人的监督下，有选举权的党员代表严
格按照党章规定，本着高度的政治责任
感，认真履行代表职责，严肃纪律，以无
记名投票方式进行了差额选举，选举产
生了姜建鸿、郑公寿、严静、何晓波、郭长
根、陈雨虹、黄勍栋、祝鑫海、万晓青、许
瑛、张虹、钦光跃、陈进、汤益民、任敏、
李君16名（按选举得票数高低排名）党代
表。本月底，这16名党代表将代表我院广
大党员和职工，参加中共浙江省卫生计生
委直属机关第一次代表大会。

党办 朱小芳

我院国家科技部港澳台科技合作专项顺利通过验收

巾帼新气象  建功新时代
我院妇委会换届选举暨
第五届妇女代表大会顺利召开
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巾帼新气象  建功新时代
——我院妇委会换届选举暨第五届妇女代表大会顺利召开


